
 

平成２４年第３回（９月）定例会 一般質問  

 

９月１１日（火） 

１９番 渡辺一文 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 豊後大野市民

病院について 

 

 
① 患者数に対して、リハビリで使用する器具が不足

しているように感じられる。そのため、リハビリに

要する時間も短いように感じる。多くの患者の早期

回復のため、リハビリ用の器具等を増やしてはどう

か。 

② 昨年質問した緒方駅の裏から市民病院まで通じ

る近道について、私は整備が可能と思っているが、

その進捗状況について伺う。 

 

 

病院事業

管理者 

 

 

 

市  長 

 

病院事業

管理者 

 

 

 

まちづく

り推進課

長 

 

２ 通学路につい 

 て 

 

 
緒方の中学校及び小学校の統合の話が出たとき、通

学路のことが問題となり、歩道が必要とのことで、早

急に整備するとのことであったが、いまだに完成して

いない。どうなっているのか。その進捗状況を伺う。 

 

 

市  長 

 

学校教育

課長 

 

３ 今年の大災害

について 

 

 

今年の大災害には、被災した農家はうんざりしてい

る。地元負担は経済的に出せない、また年齢的にもう

田んぼはいらないと言っている。市は、地元負担金に

ついて、どのように考えているのか伺う。 

 

 

市  長 

 

農林整備

課長 

 

４ 建設業の置か

れている現状に

ついて 

 

 
コンクリートから人へという政策の流れで、現在建

設業は仕事が減少し、経営的に非常に厳しい状況に置

かれている。このままでは、これまで以上に廃業や倒

産に追い込まれる建設業者が増大すると考える。 

建設業は、地域経済に与える影響も大きく、また災

害時の対応等、担っている役割は非常に大きいものと

考える。このままでは、本市から建設業者が無くなる

ことも、大げさな話ではないと考える。建設業者の減

少について、市としては、どのように考えるのか伺う。 

 

 

市  長 

 

市  長

 



 

１３番 髙山豊吉 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 大雨による自

然災害について 

 

 
本年６月下旬以降、九州北部、中部付近で梅雨前線

が停滞し、福岡県、佐賀県、熊本県及び大分県内の各

地では、豪雨の影響で、土砂災害が相次ぎました。 

日田市、中津市、竹田市、そして豊後大野市でも大

きな被害が出ました。 

そこで、お聞きします。 

① 豊後大野市内の被害の状況。 

② 農地や道路等のライフラインの復旧に向けて

の方針や、その取組計画。 

③ 被災者への支援、国、県、市による補助制度の

適用。 
以上、３点についてお聞きします。 
 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 身近な資源を

活かした息の長

い取組で地域に

光を 

 

 

日頃、何気なく歩いて通り過ぎ、あるいは車に乗っ

て通り過ぎているが、特に気にすることもなく利用し

てきた古い石橋があります。 
 この度、地元の方から福門橋の復元と保存整備、及

び福門橋周辺の環境整備の要望等の話を伺いました。 
 そこで、お聞きします。 
 ① 地元の要望にどのように対応されるのか。 
 ② 現在、ジオパークの認定に向けた取組が行われ

ているが、行政としても積極的に取り組むべきで

あると考えるが、いかがか。 
 以上、２点についてお聞きします。 
 

 

市  長 

 

 

社会教育

課長 

商工観光

課長 

 

 

１６番 宮成昭義 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 農産物の産地

形成について 

 

 
① 産地形成づくりの現状と今後の取組は。 

② ブランド化への取組は。 

 

 

市  長 

 

市  長

 

２ いじめ問題に

ついて 

 

 
① いじめ等における実態とその把握をどのように

なされているのか。 
② 学校での対処・対応と教育委員会との在り様は。 
 

 

教育委員

長 

 

 

教 育 長

 



 

４番 衞藤竜哉 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 市の農業施策

のあり方、推進

について 

 

 
 「大分の野菜畑」とケーブルテレビ等で宣伝している

とおりに我が市は、稲作や野菜、山を利用した椎茸等の

生産が産業の主であります。 
少子高齢化が招く農業の衰退を、それぞれの地域で農

事法人や認定農業者等の組織つくりをして補っている

状況だと思っています。 
しかし、この施策も各集落で数年先の見通しがみえ

ず、地域での活動にも限界があるように感じます。だか

らこそ、それを補うべき組織であろう市農林業振興公社

の事業活動は、市の農林業、特に農作業等の補助的活動

について大いに必要な存在だと思います。 
しかし、その農林業振興公社の組織自体が作業増、ま

た依頼農家とのトラブル等による職員への肉体的、精神

的な負担の増大等の要因で、かなりの職員の離職があっ

たと聞きました。これまでの経緯と改善に向けた市から

の指導・要望はどのようにしたのか。 
大切な組織です。市はこれからの公社をどのように育

てていこうと考えているのか、市の農業施策との関連等

を含めて伺う。 
 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 大分県豪雨災

害の検証は 

 

 

大分県豪雨災害は７月 11 日の早朝から２～３時間と

短時間の中、この周辺大野川水系にて甚大な被害を出し

たところであります。 
市の被害状況は、８月７日時点で小災害、住宅被害等

を含めると約 10 億円との報告でした。後々、市民の方

から状況をお聞きしますと、行政無線を含む緊急告知放

送等からの情報が少なかった。聞こえなかった等不備を

感じたそうです。 
これらは、全国的に多く発生しているゲリラ豪雨等の

大きな災害の起こった地域でも同じような事例が報道

でも流れていました。これからもいつ起こるかわからな

い大災害に、市民に的確な情報をどのように発信するの

か、行政の責任として大きな問題と感じました。 
このことに、市としてどのように取り組むのか。しっ

かりと調査をした上、対応をとるべきと思うが考えを伺

う。また、本庁の対策本部、支所の担当との流れ、そし

て消防本部、消防団、警察等の連携、被災者等の対応に

ついても検証が行われたと思うが検証内容を伺う。 
 

 

市  長 

 

総務課長

 



 

１１番 安藤豊作 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 九州北部豪雨

災害の対応につ

いて 

 

 
① 本市の被害状況は。 

② 被災者に対する行政の支援策は。 

③ 道路、橋梁、河川、農地、水路等について、今後

の見通しは。 

 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 固定資産税の

評価替え年に当

たって 

 

 
① 宅地、農地、山林、雑種地、原野等、本市の固定

資産税の収納状況は。 
② 評価替えや税制改正による今後の税収の見込み

は。 
③ 評価替えに伴う基準値や標準値の評価は、全市が

平等でなければならないが、評価の方法は。 
 

 

市  長 

 

税務課長

 

３ 国保税納税通

知書に記載され

ている算定方法

について 

 

 
 国保から後期高齢者医療への切り替えの年の国保

税納税通知書に記載されている課税標準額、年間保険

税、増減額及び決定保険税額が理解しにくい。分かり

やすい表記に改善できないか。 
 

 

市  長 

 

税務課長

 



 

平成２４年第３回（９月）定例会 一般質問  

 

９月１２日（水） 

１２番 赤嶺謙二 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 旧三重高校跡

地利用のその後

の状況について 

 

 
① 平成 20 年９月１日に、藤華医療技術専門学校と

本市との間で無償貸付の契約をし、４年が経過し

た。学科別の生徒数や４年前との生徒数の増減な

ど、現在の同校の運営状況を伺う。 

② 当時の説明では、経済波及効果は総合効果として

年間２億 9,000 万円程度が見込めるとのことであ

った。 

  現在、どのくらいの効果があると市は考えている

のか。 

③ 当初の計画とは大きくかけ離れており、現時点で

の中間的評価は失敗といえる。 

  無償貸付の契約終了まで、あと 21 年もある。学

校の頑張りはもちろんだが、市としても契約した

ら、それで終わりではなく、当初の計画に近づくよ

う対策を講ずるべきでは。 

 

 

市  長 

 

市  長

 

 

１７番 深田征三 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 入札制度の改

革について 

 
 最近の工事における事故及びトラブルに伴い、入札

の基本は、一般競争入札制度であると考えられる。 
① 制度の現状について問う。 
② 工事の履行保証に万全を期すには、豊後大野市契

約規則の改正が必要ではないか。 
  その改革案について問う。 
 

 

市  長 

 

 

市  長

 

 

 



 

７番 恵藤千代子 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 第５期介護保

険事業計画につ

いて 

 

 
介護給付費の上昇を抑制していくために、給付適正

化計画（ロードマップ）を策定している。この計画に

沿った効果的で実効性のある取組を。今後の具体策を

伺う。 
(ｲ) 「予防重視型システム」の転換を図ることが求

められているが、介護予防施策の具体的な取組は。 
(ﾛ) 介護サービスの質の向上とサービスの適正な実

施について、本市の現状と今後の取組について伺

う。 
 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 農作業の事故

防止について 

 
 今年度に入り、農作業中でのトラクターによる重大

事故が３件発生し、うち１件は死亡事故である。また、

山中での作業中に集材機による死亡事故も起きてい

る。本市の事故防止対策の現状と今後の取組について

伺う。 
 

 

市  長 

 

農業振興

課長 

 

 

１番 神志那文寛 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ オスプレイの

配 備 と 飛 行 訓

練、市民にとっ

て危険では。 

 

 
① 沖縄、普天間基地へのオスプレイ配備と日本全土

での飛行訓練は、墜落の危険や騒音被害など、国民

を大きな不安と危険にさらすと思うが、市長の見解

は。 
② 九州山地を一周するイエロールートのポイント

①は、犬飼の駅やインターチェンジと思われる。こ

れは攻撃目標に想定されているのではないのか。 
③ 日本政府や米軍から、訓練計画や飛行ルートにつ

いて通知があったか。あれば公表せよ。無ければ要

求して結果を公表せよ。 
④ 国民世論は、オスプレイ不支持が 58％にのぼっ

ている。配備と訓練の撤回をアメリカに求めるよ

う、政府に要求せよ。 
 

 

市  長 

 

市  長

 



 

５番 佐藤辰己 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 農業政策につ

いて 

 

 
（１） アナグマ等による被害状況とその対策につい

て伺う。 

（２） つや姫の作付状況と今後の展望は。 

 

 

市  長 

 

農林整備

課長 

農業振興

課長 

 

 

２ 公共施設の見

直しについて 

 
 公共施設の見直しによる地域コミュニティセンタ

ーの廃止の指針は、地域住民とどのような話し合いが

されたのか。 
 

 

市  長 

 

市  長

 

３ 滞納対策につ

いて 

 

 
 増加する滞納額に、どう対応するのか。 

 

市  長 

 

税務課長

 

 



 

平成２４年第３回（９月）定例会 一般質問  

 

９月１４日（金） 

２１番 生野照雄 議員  

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ 想定される南

海トラフの巨大

地震は本市にど

のような被害を

もたらすのか伺

う。 

 

 
① 公共施設は大丈夫か。 

② ライフラインは心配ないのか。 

③ 老朽化した空き家住宅、危険家屋の対策は。 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 深刻な鳥獣被

害対策について

伺う 

 
① 被害状況について伺う。 
② 鳥獣被害現地対策本部重点地区の成果は。 
③ 市長はオオカミの導入を考えておられるが、これ

は多くの課題があり無理であります。 
それよりは、モデル地区を指定し十分に訓練、管

理された犬を使って、鳥獣被害防止対策を講ずる方

が、まだオオカミの導入に比べると現実的な対応な

のかもしれない。その可能性について、市長の見解

を伺う。 
 

 

市  長 

 

 

農林整備

課長 

 



 

３番 和田哲治 議員 

質問事項 質問の趣旨 
答弁を求 

めた者 
答弁者 

 

１ この４か年で

執 行 さ れ た 約

100 億円の「大型

公共事業」。 

地元経済に対

しての波及効果

はいかにとらえ

ているのか、そ

の 総 括 に つ い

て。 

 

 
① 期待され「百年に１度もない事業」と評価された

大型事業。果たして公約どおり「１円でも多く豊後

大野市へ」還元できたのか、その実績について以下

を代表して伺う。 
(ｲ) 高速情報通信網整備事業実施設計業務 
(ﾛ) 同伝送路整備事業 
(ﾊ) 同局舎・中継局建築工事 
(ﾆ) 小・中学校校舎新築工事 

（三重・清川・緒方） 
(ﾎ) 新消防庁舎建設工事 
(ﾍ) 新市庁舎建設工事 

② 経済効果は当初の想定値を省みて、期待どおりで

あったのか、その総括を伺う。 
 

 

市  長 

 

市  長

 

２ 「詰め込み教

育」への偏重と

脱却を目指して

施行された、「ゆ

とりある学校教

育」も 30 年。 

我が市での検

証と、今後への

取組方針につい

て 

 

 
① 「知識重視の教育方針は詰め込み教育」との反省

に立って導入された「経験重視の教育方針（ゆとり

教育）」。学習時間と内容を減らし、ゆとりある学校

を目指した教育も、その功罪、賛否が問われている

中で、国も見直しが検討されているが我が市での検

証と、今後への取組方針について伺う。 
② 人間としての生き方についての自覚を深め、児童

生徒の内面に根ざした道徳性の育成を図るために

取り組まれている、「道徳教育」。 
その成果と評価分析の手法について伺う。 

 

 

教育委員

長 

 

 

教 育 長

 


